



Une tradition québécoise :

LA CLEF SILENCIEUSE DES TÉLÉGRAPHISTES

Pierre Lalonde, VE2ABT

Au Québec, il est de longue coutume de saluer le passage d'un confrère ou d'une consœur radioamateur décédé, par la transmission d'une clé silencieuse. Cette transmission peut se faire en mode CW [A1A] ou en mode MCW via MF [F2A], autant sur les bandes VHF, UHF que HF.

Dans notre exemple, VE2... [défunt] doit être remplacé par l'indicatif de la station de l'opérateur décédé, puis VE2... [opérateur] par l'indicatif de celui qui fait la transmission de la clé. Le texte exact de la clé silencieuse est le suivant et les explications se trouvent dans la colonne de droite :

Clé silencieuse des télégraphistes	Explications
Brèves explications préliminaires	Voir texte explicatif ci bas (optionnel): Expliquer procédure, raison d'être et silence
IMPOSITION DU SILENCE	
CQ CQ CQ	Premier appel général à tous les radioamateurs
[pause de 15 secondes]	Brève pause marquant le respect
VE2... VE2... VE2... [défunt]	Premier appel à notre ami décédé
[pause de 15 secondes]	Brève pause marquant le respect
CQ CQ CQ	Dernier appel général à tous les radioamateurs
[pause de 15 secondes]	Brève pause marquant le respect
VE2... VE2... VE2... [défunt]	Dernier appel à notre ami décédé
[pause de 15 secondes]	Brève pause marquant le respect
RIP RIP RIP	«Requiem In Pace»: repose en paix
[pause de 15 secondes]	Brève pause marquant le respect
DE VE2... [opérateur]	DE la station qui émet, au nom de tous
<AS>[DI-DAH-DI-DI-DIT]	Signe de procédure pour ATTENTE
[Une minute complète de silence]	Un silence absolu marquant le respect
<SK>[DI-DI-DI-DAH-DI-DAH]	Signe de procédure pour FIN DES TRANSMISSIONS C'est vous qui devez maintenant rompre le silence.
Mot de la fin à l'égard du défunt	A vous de dire ou non un petit mot à la mémoire du défunt. Vous pouvez aussi demander à un autre opérateur, plus proche du défunt, de dire ce mot.
Retour de l'antenne à la station de contrôle	

Il est suggéré de transmettre la clé à une vitesse qui va marquer le respect, telle une marche funèbre, de sorte qu'il puisse être copié par le plus grand nombre de radioamateurs à l'écoute. Sur HF, une vitesse de 10 à 15 mots à la minute, maximum, est acceptable. Toutefois, sur la bande VHF, où un grand nombre de radioamateurs ne connaissent pas encore le Morse ou sont sur le point d'acquiescer leur 5 mots à la minute, il est recommandé de transmettre la clé silencieuse à une vitesse plus lente, soit entre 7 ou 8 mots à la minute, au maximum. Autant que possible, utilisez une vraie clé de préférence à l'ordinateur, car il en résulte une transmission bien plus personnelle. Vous pouvez utiliser, à votre convenance, une clé droite (pioche), une clé semi-automatique (bug), avec ou sans «keyer», ou une clé iambique avec un «keyer».

Il serait d'usage que la clé silencieuse soit transmise, autant que possible, par une personne qui a connu le défunt, puis si on le désire, qu'un mot soit dit en phonie à l'égard du radioamateur décédé, immédiatement après avoir transmis la clé. Sur un réseau, où les clés silencieuses sont généralement transmises, l'opérateur qui transmet la clé retourne l'antenne à la station de contrôle

uniquement après avoir émis le <SK> et, s'il y a lieu, après avoir dit lui-même un bref mot à l'égard du défunt. C'est lui qui doit veiller au respect de la minute complète de silence, car il doit transmettre le <SK> à l'écoulement de cette minute. La coutume mondiale du respect de la minute de silence favorise la contemplation, l'introspection et la réflexion. Aussi, particulièrement en VHF, une brève explication devrait être donnée, avant d'émettre la clé silencieuse, concernant ce qui sera transmis, de sa signification et de l'importance pour tous de respecter le silence imposé, et ce pendant toute la durée de la transmission de la clé, depuis le premier CQ jusqu'au <SK>.

Voici un texte que vous pourriez lire lentement avant de transmettre la clé silencieuse, surtout sur VHF:

«Nous allons maintenant émettre la clé silencieuse à la mémoire d'un radioamateur disparu. Pendant toute la durée de cette transmission, nous vous demandons de maintenir rigoureusement le silence absolu. C'est une marque de notre plus profond respect pour honorer sa mémoire.

Le CQ CQ CQ est un premier appel général à vous tous. Soyez à l'écoute. Il y aura une pause de 15 secondes. Suivra ensuite un premier appel de la station du défunt, lequel restera à tout jamais sans réponse. Après un silence de 15 secondes, ceci sera répété pour une dernière fois.

Notre constat qu'il n'y a aucune réponse nous portera à souhaiter un bon repos final à celui qui nous a quitté par l'envoi, trois fois, des lettres «RIP» pour «Requiem In Pace», ce qui en Latin signifie «Repose en Paix». Après une pause de 15 secondes, je m'identifierai en émettant «DE» (le «ici» international en Morse) et mon indicatif d'appel, suivi du signe de procédure pour indiquer ATTENTE [<AS>].

C'est alors que nous marquerons une minute complète de silence.

Après ce temps de silence, je transmettrai le signe de procédure pour marquer la fin de ma transmission et la FIN DES TRANSMISSIONS [<SK>] du défunt.

Option 1: J'aurai ensuite un petit mot à vous dire au sujet de notre défunt radioamateur, _____ (l'identifier par son prénom et son indicatif). Ensuite, je retournerai l'antenne à la station de contrôle.

Si des gens parmi vous veulent dire un mot à la mémoire du défunt, vous serez alors invités à le faire par la station de contrôle.

Option 2: Ensuite, je retournerai l'antenne à la station de contrôle. Si des gens parmi vous veulent dire un mot à la mémoire du défunt, vous serez alors invités à le faire par la station de contrôle.

Je débute la transmission dans un instant. SILENCE, SILENCE, SILENCE, S'IL-VOUS-PLAIT !»

Souhaitons que les radioamateurs maintiennent cette riche et émouvante tradition en s'offrant de transmettre la clé silencieuse pour signaler le départ d'un radioamateur qui nous a quitté pour l'au-delà, puis pour honorer son passage parmi nous.
